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EL PAPA FRANCISCO Y EL
CARISMA SALESIANO.

Uno de los rasgos más distintivos del Papa Francisco desde el inicio de su pontificado ha sido
su preocupación por los más pobres y marginados, y su compromiso con la labor misionera. En
este contexto, resulta relevante destacar una de las primeras referencias que hizo de los
misioneros salesianos en una entrevista con el jesuita Antonio Spadaro en 2013 en Santa
Marta el 19 de agosto. 

En la entrevista, publicada el 21 de septiembre de 2013, Francisco habla sobre el significado
de "sentir con la Iglesia" de san Ignacio de Loyola y defiende la fecundidad de la Iglesia a través
de la historia de vida de los misioneros salesianos que fueron a la Patagonia. El Papa destaca
la labor de estos misioneros, que dedicaron sus vidas a los más necesitados, llevando la
palabra de Dios a lugares remotos y difíciles. Las palabras que encontramos arriba, que
recogen esta referencia en la entrevista, no son más que una de las muchas muestras de su
admiración por la labor misionera de los salesianos, salesianas y toda la familia salesiana en el
mundo, y su compromiso con la justicia social y la solidaridad con los más necesitados, sobre
todo los jóvenes. Asimismo, demuestra su reconocimiento hacia esta Congregación religiosa
que ha dedicado su historia a la educación y evangelización de jóvenes y a la atención de los
más pobres y marginados.

Estas páginas recogen las intervenciones más importantes que durante los diez años del
pontificado de Francisco (2013-2023) hacen referencia a los salesianos, salesianas y
miembros de la Familia Salesiana. 

<<Leo la vida de los misioneros salesianos que fueron a la Patagonia, leo una historia de
vida y de fecundidad.>>



BASÍLICA DE Mª AUXILIADORA
VISITA A TURÍN



En su visita a la ciudad de Turín, el 21 de junio de 2015, aunque el horario tenía previsto una
hora (15.00-16.00 h.) el santo padre dedica casi media hora más al encuentro con los
salesianos, las Hijas de María Auxiliadora en la Basílica de María Auxiliadora y todos los jóvenes
reunidos en la plaza. Tras llegar en papamóvil saludando a todos los jóvenes y peregrinos allí
reunidos, entra en la basílica donde saluda uno a uno a los salesianos y las salesianas
presentes. En primer lugar, visita el monumento donde se encuentran los restos del santo de
los jóvenes. Ante él reza con devoción, junto al Rector Mayor don Ángel Fernández Artime, y
deja en el altar un ramo de rosas blancas. Continuando con los saludos se dirige hacia el altar
mayor donde se encuentra el cuadro de María Auxiliadora. Allí encuentra a Madre Yvonne
Reungoat, superiora de las Hijas de María Auxiliadora, y a don Pascual Chávez Villanueva,
rector mayor emérito. Juntos rezan a la virgen con emoción y recogimiento.

Después de las palabras de bienvenida del Rector Mayor en nombre de toda la familia
salesiana que recuerda la figura de San Juan Bosco como don de Dios a toda la Iglesia para los
jóvenes, el santo padre se dirige a los presentes. Nada más comenzar rompe los esquemas del
protocolo. A pesar de haber escrito un discurso, mira a los asistentes, y sonriendo lo califica de
“demasiado formal”. La ovación y sonrisa de todos se hace cómplice de lo que está por venir.
Da los papeles al Rector Mayor, lo insta a enviarlo a todos y decide continuar de manera
espontánea. 

Comienza tratando de su relación con don Ángel, conocido primeramente 
mientras el papa estaba confesando durante un peregrinaje de jóvenes a la
virgen de Luján, recién llegado a Argen-
tina. Junto a dos hermanos salesianos 
que lo acompañaban lo presentaron 
como nuevo inspector. Bergoglio res-
pondió con espontaneidad: “¿Este es 
el gallego que nos viene a man-
dar?”. Continúa hablando so-
bre las buenas relaciones, 
destacando su servi-
cio y humildad. 

BASÍLICA DE MARÍA AUXILIADORA

ENCUENTRO CON LOS SALESIANOS Y
LAS HIJAS DE MARÍA AUXILIADORA

21 de junio de 2015



Yo quisiera hablaros de mi experiencia con los salesianos. Mi familia era una familia muy

vinculada a los salesianos. Mi papá recién llegado a la Argentina, fue a los salesianos de allí en

la calle Solís, la iglesia italiana, después la Basílica de María Auxiliadora, la parroquia de San

Carlos y ha conocido tantos. Mi papá rápidamente se ha aficionado a un equipo de fútbol que

había fundado un salesiano, de lo que hablaré después. 

A unos 500 metros de la Basílica de San Carlos, en esa capilla, ese salesiano en 1908 había

fundado con los muchachos un equipo de fútbol con los colores de la Virgen: rojo y azul. Con

los chicos de la calle. No sé lo que opinan, pero para mí es el mejor equipo de Argentina,

muchas veces campeones. Allí conoció a mi mamá que habitaba a pocos metros, los casó un

sacerdote que ha acompañado a mi padre, a mi toda la vida, un salesiano misionero de la

Patagonia nacido en Lodi, un hombre bueno, gran confesor de la familia salesiana. Yo iba a

confesarme con él de niño, me bautizó. Después guió mi vocación en el momento de pasar del

Seminario a la Compañía de Jesús, él me guió.

DISCURSO DEL PAPA FRANSCISCO EN LA
BASÍLICA DE MARÍA AUXILIADORA
<<Estoy muy agradecido a la familia salesiana por todo lo que han hecho en mi vida>>.

El joven Jorge Mario Bergoglio cursó sexto grado 
en el año 1949

Yo estoy muy agradecido a la familia

salesiana por todo lo que han hecho

en mi vida. Después del quinto parto

mi madre quedó un año paralítica. A

los tres más grandes nos mandaron al

colegio salesiano, por un año como

internos. El último grado de la primaria

lo hice allí y aprendí allí a amar tanto a

la Virgen. Los salesianos me formaron

en la belleza, me han formado en el

trabajo. 

Esto es un carisma de ustedes: me

han formado a la afectividad. Esta es

una característica típica de don Bosco,

que con el amor formaba y hacía

madurar la afectividad de los jóvenes.



Yo recuerdo los grandes confesores salesianos, misericordiosos. Allí en la Basílica de María

Auxiliadora siempre había muchos. Después murió mi papá, murió el padre que me bautizó dos

meses después, pero yo siempre iba a la iglesia de María Auxiliadora cada 24 de mayo. Llevaba

flores y rezaba a la Virgen. Esto es algo que he recibido de vosotros. Una cosa que siempre me

hace pensar es la afectividad. Yo creo que don Bosco fue capaz de educar en la afectividad a

los chicos, porque tuvo una mamá que educó su propia afectividad, una mamá cariñosa, buena,

fuerte, que con tanto amor educó su corazón. No se puede entender a don Bosco sin mamá

Margarita.

Yo me pregunto si hoy los salesianos y las salesianas, toda la familia salesiana, cuando se

trata de educar a una chica le hacen ver que cosas hacía esta mujer sencilla y pobre, pero

cómo ha formado y ha hecho crecer el corazón de su hijo. Y esto quiero subrayarlo.

Pero hay otra cosa. En aquel tiempo del 800’, esta región de Italia, llena de masones, “come

curas”, anticlericales, también demoníaca (Torino es uno de estos puntos demoníacos)

cuántos santos han salido. Hagan las cuentas. El Señor ha dado una misión a estas familias

nacidas en aquel tiempo. Hoy tantas cosas han mejorado, está el ordenador, tantas cosas...

pero la situación de la juventud es más o menos la misma. ¿Que ha hecho don Bosco? Ha

trabajado con los muchachos que estaban ahí, sin trabajo y sin estudio, en la calle. Ha

arriesgado su ministerio. Y por esto muchos han hablado mal de él. Ha arriesgado su ministerio

allí. “Estos son de segunda clase no se puede hacer nada..”

Hoy en Italia, con una situación en la cual el 40% de los jóvenes de 25 años para abajo están

sin trabajo. Ni estudian, ni trabajan. Ustedes salesianos tienen el mismo desafío que tuvo don

Bosco. Ocuparse de estos chicos. ¿Don Bosco qué hacía? Deporte, porque el deporte te lleva a

ser social, a una competitividad sana, te lleva a la belleza de trabajar todos juntos. Y después la

educación.

Don Bosco no decía a estos los enviaremos a que hagan la primaria, después el liceo… No. Sino

en pequeñas escuelas para enseñar oficios. Aquellas escuelas salesianas, que después serían

de artes y oficios, donde los muchachos aprendían una profesión. 

<<Recuerdo los grandes confesores salesianos, misericordiosos>>.

<<¿Que ha hecho don Bosco? Ha trabajado con los muchachos que estaban ahí, sin
trabajo y sin estudio, en la calle. >>.

<<Ustedes salesianos tienen el mismo desafío que tuvo don Bosco. Ocuparse de estos
chicos.>>



¿A estos jóvenes, hoy los salesianos son capaces de educar para estos oficios de urgencia?

Es una pregunta que os hago. De verdad, no sé cómo hacéis vosotros. Me hago yo la pregunta.

En 6 meses enseñarles a hacer un poco de electricista, o trabajar en una gasolinera… Porque

siempre se rompe un grifo, y con esto intentan ganarse un poco la vida... Educación pero una

educación a la medida de la crisis. No pensemos que estos muchachos 

en situación de calle como está hoy -pienso en mi patria- puedan ir 

enseguida al liceo clásico o científico. Démosles alguna co-

sa que sea fuente de trabajo, trabajos aún pequeños, aun-

que sea hoy sí mañana no. Ayudar. Una educación de 

emergencia, creo que los chicos de la calle tienen necesidad 

de una educación de emergencia: poco tiempo pero un ofi-

cio práctico, que puedan trabajar aquí y allá y luego se verá. 

Pero este 40% tiene necesidad de algo. La creatividad salesia-

na tiene que hacer eso que hace, que es asumir este desafío de 

hoy, educar. 

También llevarlos a la alegría, la alegría salesiana, 

que es otra cosa que he aprendido y no lo 

olvido nunca. La alegría que nace de todo 

aquello que nos ha dado el Señor que es 

bello, porque todo lo que nos da Dios es 

bello. La animación. Educación. Debemos 

dar de comer a los chicos de la calle, sí 

es verdad, no se puede alabar a Dios 

con el estómago vacío. Pero es 

urgente, una cosa del momento, el 

promoverlos con esta creatividad: 

educación a medida de la crisis. 

Esto es lo que me viene de de-

ciros pensando. 

<<Los chicos de la calle tienen necesidad de una educación de emergencia.>>

<<La alegría salesiana, que es otra cosa que he aprendido y no
lo olvido nunca.>>

<<Educación a medida de la
crisis.>>



¿Qué ha hecho el padre Lorenzo Massa, que ha fundado el equipo de fútbol en 1908? El

deporte. Les ha dado una mística deportiva a esos muchachos que jugaban en la calle. Hoy

muchos están en la calle y pueden vender droga, caerán en la dependencia, o tantos se

suicidan de angustia o caen en la depresión. La alegría de ir adelante, esto me viene de deciros.

En este es un momento de crisis tan grande, también anti-iglesia. Pero don Bosco no ha tenido

vergüenza de hablar de los tres amores blancos, que se dicen 

de don Bosco: la Virgen, la  Eucaristía y el Papa. 

Él no tenía vergüenza de la Virgen, nunca se avergonzó de su 

mamá. Hoy tantos... Me acuerdo de una cosa que me ha 

hecho tanto daño. En 1978 yo fui a Bélgica a un en-

cuentro con los bienhechores de la Universidad Cató-

lica de Córdoba. Después me invita- 

ron a una cena con un matrimonio 

verdaderos practicantes que amaban 

a la iglesia, tenían 4 hijos pequeños. Y 

en la mesa comenzaron a hablar de la 

situación de la Iglesia, de teología, de 

cristología, sobre cómo se debe en-

tender a Cristo. En un cierto punto dije-

ron: “La Virgen hoy no va más, gracias a 

Dios hemos superado esta etapa”. Pero eran buenos...

También hoy, no entre ustedes, a veces se en-

cuentra gente que no se avergüenza propiamente de 

la virgen, pero no hablan de la Virgen con amor co-

mo hablaba don Bosco. El primer amor de Don Bosco 

era la Virgen. Él confiaba en Dios rezando a la Virgen 

y se arriesgaba mucho. 

<<Los tres amores blancos, que se dicen de don Bosco: la Virgen, la Eucaristía y el
Papa.>>

<<Él no tenía vergüenza de la Virgen, nunca se avergonzó 
de su mamá. >>



El segundo amor de don Bosco es la Eucaristía. Gracias a Dios la liturgia llevada a cabo hoy en

la familia salesiana se hace bien, se explica bien y se hace entrar a los jóvenes en el misterio

eucarístico. Y también se hacen adoraciones eucarísticas que veo que tantas veces hacen allí

los salesianos y es bueno esto. 

El tercer amor blanco es el Papa, porque don Bosco amaba a la Iglesia. Don Bosco amaba a la

Virgen, y don Bosco amaba a su madre. A vosotras mujeres consagradas: el misterio de la

mujer en la Iglesia. El amor al Papa no es el amor solo a una persona, era el amor a Pedro pero

como cabeza de la Iglesia. Como representante del Esposo de la Iglesia. Pero detrás de aquel

amor blanco al Papa estaba el amor a la Iglesia. yo no sé como hacía Don Bosco para esconder

o explicar ciertos escándalos que hacían daño a la Iglesia. Pero pensad en esta relación: la

Iglesia, madre; la Virgen, madre; Margarita, madre. Vosotros formais a las jóvenes para que

sean madres pero para que hagan crecer a sus hijos en el amor a la Virgen y a la Iglesia.

<<El segundo amor de don Bosco es la Eucaristía.>>

<<El tercer amor blanco es el Papa, porque don Bosco amaba a la Iglesia.>>



Cuando me preguntan: ¿No serían necesarias decisiones más fuertes sobre las mujeres en la

Iglesia? Cierto. O me dicen: ¿por qué no nomina a una como jefa de dicasterio? Pero, ¿Creen

que esto es una decisión fuerte? La mujer en la Iglesia tiene el mismo trabajo que tenía la

Virgen con los apóstoles en la mañana de Pentecostés. Los apóstoles sin María no podían,

Cristo lo quiso así. No se olviden de los tres amores blancos. Dados y no se avergüencen de

hablar de la Virgen, de la eucaristía y hacerla bien y hacer entrar en el misterio eucarístico a los

jóvenes y no se avergüencen de la Santa Madre Iglesia, que pobrecita, aunque debe

convertirse todos los días, del papa hacia abajo, pero que es la Santa Madre Iglesia. Desde ahí

aprender el rol de la mujer en la Iglesia. Es un desafío. Los tres amores blancos de don Bosco

nos llevan siempre por este camino. Después la confianza en Dios. He dicho como era la

confianza en Dios. Don Bosco rezaba siempre a María Auxiliadora e iba para adelante, con

aquella confianza, no hacía tantos cálculos.

<<La mujer en la Iglesia tiene el mismo trabajo que tenía la Virgen con los apóstoles en
la mañana de Pentecostés.>>



Mi experiencia salesiana es aquella que he dicho,

aquella del colegio, en la primaria. Porque el resto

lo hice en las escuelas públicas, menos aquel año.

Aquella de mi familia ligada a los salesianos. María

Auxiliadora todos los 24. Aquella de cuando

encontraba a un salesiano pedirle que me diera la

bendición de María Auxiliadora. Esta experiencia la

agradezco a Dios, ya que me han ayudado a

crecer en la afectividad, educar la afectividad sin

miedo, sin obsesiones. Me ha ayudado a ir

adelante en la alegría, en la oración. Esto creo que

no es algo que haya caído con el tiempo. Vuestro

carisma es de una grandísima actualidad. Mirad

las calles, mirad las jóvenes y tomen decisiones

arriesgadas, no tengáis miedo, como hizo él.

Les agradezco mucho todo lo que hacen en la Iglesia y por la Iglesia. Les agradezco mucho por

su “misionariedad”. Tantos salesianos escondidos en África, tantas cosas allí... Pienso en los

primeros tiempos de la Patagonia cuando las hermanas iban con el hábito de aquel tiempo:

¿Como hacían aquellas mujeres para andar a caballo? Y han evangelizado la Patagonia. Los

mártires salesianos de la Patagonia: Mascardi y otros. No es que yo tenga una obsesión por la

Patagonia, pero don Bosco la soñó y mandó allá a los primeros salesianos que han hecho tanto

bien allí. Seguramente, el Padre Chávez recuerda que hubo una reunión para la beatificación de

Ceferino Namuncurá con los obispos de la comisión Permanente. En Aparecida. Buscaban

dónde realizar la beatificación. Pensaron una buena propuesta para hacerlo en Buenos Aires,

para que los ex alumnos participaran. Yo me opuse ¿recuerdas? Hay que hacerlo en Chimpay,

de donde era, en la Patagonia. Aunque no era una ciudad. El Cardenal Bertone que celebró la

beatificación lo recuerda... ¡Estaba en pleno campo!Pero era la realidad, esta concreción

salesiana, y con esto quiero acabar.

<<Pienso en los primeros tiempos
de la Patagonia cuando las

hermanas iban con el hábito de
aquel tiempo: ¿Como hacían

aquellas mujeres para andar a
caballo? Y han evangelizado la

Patagonia. Los mártires
salesianos de la Patagonia:

Mascardi y otros.>>



El Salesiano que no tiene esta concreción de las cosas le falta algo. El salesiano es concreto,

ve el problema, piensa cómo hacerlo y toma decisiones. Al final dije con educación: Yo como

arzobispo de Buenos Aires no daré el permiso para esto. Pero él (Pascual Chávez) decidió bien.

Vostros han hecho tanto por la Patagonia. Sobre esta misionariedad y concreteza le digo una

cosa: una de las regiones de la Patagonia fue abandonada por los sacerdotes porque no había y

allí no estaban los salesianos, durante 15 años. Y entraron evangelistas... Aquel era un pueblo

religioso pero aislado. Ellos querían escuchar la palabra de Dios e iban al pastor. Y se habían

convertido. Una señora culta, maestra y directora de escuela -porque los salesianos no

estaban más en el lugar pero habían hecho muchas misiones allí- Cuando llegó un nuevo

párroco después de tantos años lo ha recibido mal. Lo acusó de haberlos abandonado. Al fin lo

ha hecho pasar a hablar un poco: “Yo voy a los evangelistas porque necesito de la Palabra de

Dios, arregláoslo vosotros los católicos…”. Al fin el sacerdote ha pedido perdón y mientras salía

la mujer lo ha llamado. Se han dado la vuelta. Fue a otra sala, abrieron un armario y estaba

María Auxiliadora allí y le ha dicho: “Yo soy evangélica ahora, pero a esta no la dejo, eh. La he

escondido para que no la vea el pastor ". Esta es vuestra misionariedad. Muchas gracias por

todo lo que hacen en la iglesia y lo que haréis en la Patagonia. 

<<El salesiano es concreto, ve el problema, piensa cómo hacerlo y toma decisiones.>>

<<Muchas gracias por todo lo que hacen en la iglesia y lo que haréis en la Patagonia.>>

El 11 de noviembre de 1875 se celebró en la Basílica de María Auxiliadora el primer envío de los
primeros diez misioneros salesianos que marcharon a la Patagonia argentina.



Tras finalizar su discurso dentro de la Basílica dirigido a salesianos y salesianas el papa dirige

una última oración a la Virgen Auxiliadora. Reza en latín la oración “Bajo tu amparo” y da la

bendición. Al terminar de saludar sale a la puerta de la Basílica y se dirige a todos: 

Rezan un Ave María, les da la bendición y les repite que recen por él. 

Muy distinto es el discurso que había preparado. Sin embargo, podemos también extraer

múltiples y preciosas enseñanzas. El santo padre lo enfoca también en varios aspectos de la

vida del santo: su misión sacerdotal hasta el último suspiro, su modo de servicio a los jóvenes

y su fidelidad a la Iglesia. 

Al día siguiente en su encuentro con los jóvenes, tras varias preguntas, comienza el discurso

oficial hablando sobre el amor, y muestra a San Juan Bosco como ejemplo: es para nosotros

maestro, precisamente por su capacidad de amar y educar a partir de la cercanía que él vivía

con los niños y los jóvenes.

DISCURSO A LOS PEREGRINOS

Buenas tardes a vosotros, oratorianos que habéis venido aquí: No os olvidéis de una cosa: una de

las características del verdadero oratoriano es la alegría. Un oratoriano con la cara triste y

avinagrada no vale. Mucha alegría y con esta alegría buscad a Jesús, amar a Jesús, dejarse

buscar por Jesús para encontrar a Jesús todo los días. Adelante, pero siempre con alegría. Rezad

por mi. 

SAN JUAN BOSCO ES PARA NOSOTROS MAESTRO,
PRECISAMENTE POR SU CAPACIDAD DE AMAR Y
EDUCAR A PARTIR DE LA CERCANÍA QUE ÉL VIVÍA CON
LOS NIÑOS Y LOS JÓVENES.



Con ocasión del 90° aniversario de fundación de la Obra de Don Bosco en Ramos Mejía,
me dirijo a usted y a todos los miembros de esa querida familia salesiana. Me uno a
vuestra acción de gracias por todos estos años sembrando la alegría del Evangelio en
tantos niños y jóvenes, y llegando al corazón de tantas familias y periferias de la
sociedad. 

Recuerdo con gratitud cuando cursé como interno el sexto grado en el Colegio Vilfrid
Baron de los Santos Ángeles, en 1949, y recibí esa formación al estilo de Don Bosco,
abierta al trabajo, la creatividad y la alegría. La vida de Colegio era un "todo", y no había
tiempo para aburrirse: el estudio, la convivencia, la oración, la atención a la gente más
pobre, las actividades manuales; todo lo que hacíamos y aprendíamos tenía una unidad
armoniosa, y nos preparaba para la vida, con sentido de responsabilidad y horizonte de
trascendencia.

Los animo a seguir vuestra labor cotidiana en esta perspectiva, teniendo presentes las
palabras de san Juan Bosco: "La santidad consiste en estar siempre alegres." Que esa
alegría que brota del encuentro con el Señor se refleje en cada una de las actividades
que realizan, para que el Evangelio se irradie y llegue a todos.

CARTA CON OCASIÓN DEL 90º ANIVERSARIO DEL COLEGIO
SALESIANO EN EL QUE ESTUVO EN 1949

Fuente: ANS



SALESIANOS
BEATOS Y SANTOS



Artémides Zatti conservará para
siempre la categoría de haber
sido el primer santo salesiano
canonizado por el papa
Francisco.

A

Mucho se ha escrito en estos últimos meses de
su vida y de todo lo acontecido durante los días
pasados en Roma para su canonización. El 8 de
octubre se reunieron numerosos salesianos
coadjutores y miembros de la familia salesiana en
el Aula Pablo VI. La celebración allí por el Rector
Mayor de la Congregación Salesiana fue
multitudinaria. Tras ello, unos minutos antes de lo
previsto el papa aparece ayudado por su bastón. 

Tras el saludo del Rector Mayor, el papa se dirige
a los participantes con cariñosas palabras,
destacando cuatro aspectos de la figura de
Artémides Zatti: como migrante, como pariente
de todos los pobres, como salesiano coadjutor y
como intercesor por las vocaciones,
demostrando gran conocimiento y profundo
cariño a este salesiano ítalo-argentino al que el
mismo confiesa tener gran devoción. 



El 9 de octubre el papa preside en la Plaza de San Pedro la Santa Misa de canonización de
Juan Bautista Scalabrini y el salesiano coadjutor Artémides Zatti. En su homilía, donde a la luz
del evangelio de los diez leprosos nos insta a caminar juntos y agradecer, pone a los dos
santos como ejemplo. De Artémides nos dice: 

Tras el acto, no se olvida de saludar a los Hermanos Salesianos Coadjutores en el Ángelus.

Por su parte, el hermano salesiano Artémides Zatti, con su bicicleta, fue un ejemplo
vivo de gratitud. Curado de la tuberculosis, dedicó toda su vida a saciar las necesidades
de los demás, a cuidar a los enfermos con amor y ternura. Se dice que lo vieron
cargarse sobre la espalda el cadáver de uno de sus pacientes. Lleno de gratitud por lo
que había recibido, quiso manifestar su acción de gracias asumiendo las heridas de los
demás. 



Stefano Sándor, fue beatificado
el 19 de octubre del 2013. Al día
siguiente, tras el ángelus del 20
de octubre menciona al beato
húngaro salesiano coadjutor.

S

Pienso también en Steban Sándor, que ayer fue
proclamado beato en Budapest. Era un salesiano
laico, ejemplar en el servicio a los jóvenes, en el
oratorio y en la enseñanza profesional. 

Cuando el régimen comunista cerró todas las
obras católicas, afrontó las persecuciones con
valor, y fue asesinado a los 39 años. Nos unimos
a la acción de gracias de la Familia salesiana y de
la Iglesia húngara.

(Ángelus 20 de octubre de 2013)
 



Titus Zeman , fue beatificado el
30 de septiembre del 2013. Al
día siguiente, Al inicio de su
breve ángelus en Bolonia el 1 de
octubre de 2017 recuerda la
beatificación del sacerdote
salesiano.

T

Ayer, en Bratislava (Eslovaquia), fue beatificado
Titus Zeman, sacerdote salesiano. Se suma al
número de mártires del siglo XX, porque murió en
1969, después de haber pasado un largo tiempo
en la cárcel a causa de su fe y de su servicio
pastoral. 

Que su testimonio nos sustente en los momentos
más difíciles de la vida y nos ayude a reconocer,
también en la prueba, la presencia del Señor.

(Ángelus 30 de septiembre de 2013)
 



Ceferino Namuncurá fue
beatificado el 11 de noviembre
de 2007 bajo el pontificado de
Benedicto XVI. Para el papa
Francisco ha sido una figura de
referencia. 

C

En su discurso en la Basílica de María Auxiliadora
en 2015 recuerda cómo se opuso a celebrar su
beatificación en Buenos Aires: Pensaron una
buena propuesta para hacerlo en Buenos Aires,
para que los ex alumnos participaran. Yo me
opuse ¿recuerdas? Hay que hacerlo en Chimpay,
de donde era, en la Patagonia. 

La Patagonia es un lugar al que el papa se refiere
constantemente al hablar de su relación con los
salesianos. No es extraño que en su Exhortación
Apostólica Postsinodal Christus Vivit nº 58
retrate al joven aspirante salesiano que murió el
11 de mayo de 1905 en el hospital de los
hermanos juaninos en la isla Tiberina de Roma de
la siguiente forma: 

un joven argentino, hijo de un destacado
cacique de los pueblos originarios. Llegó a
ser seminarista salesiano, lleno de deseos
de volver a su tribu para llevar a
Jesucristo. Murió en 1905. 



Domingo Savio fue canonizado
por Pío XII el 12 de junio de
1954. Junto a Ceferino
Namuncurá aparece en la
Exhortación Christus Vivit nº 56

D

La figura de este joven santo, que estuvo casi
dos años y medio (1854-57) en el oratorio
salesiano de Valdocco. Es muy significativo que
entre los 12 jóvenes que recuerda en el segundo
capítulo, recuerde a dos exalumnos salesianos
fallecidos en su juventud por una enfermedad. El
papa está hablando sobre el martirio en figuras
juveniles. De este primer joven santo de la Familia
salesiana el pontífice relata:

Santo Domingo Savio le ofrecía a
María todos sus sufrimientos.
Cuando san Juan Bosco le
enseñó que la santidad supone
estar siempre alegres, abrió su
corazón a una alegría contagiosa.
Procuraba estar cerca de sus
compañeros más marginados y
enfermos. Murió en 1857 a los
catorce años, diciendo: “¡Qué
maravilla estoy viendo!”.



EL SÍNODO DE
LOS JÓVENES



No es baladí que el papa
Francisco contara con los
salesianos y salesianas para el
Sínodo de los obispos con el
título de  Los jóvenes, la fe y el
discernimiento vocacional. 

El salesiano Rossano Sala y la
salesiana sor Alessandra
Smerilli, nombrados
consultores del Secretariado
General del Sínodo de los
Obispos, han sido la cara visible
de la Familia Salesiana en este
Sínodo que tenía a los jóvenes
como centro de reflexión. 

En su encuentro con la
diócesis de Roma, el 14 de
mayo de 2018, el papa valora el
trabajo del salesiano Rossano
Sala en el sínodo de los
jóvenes: 

Tuve una buena impresión del
pre-Sínodo, de la asamblea
pre-sinodal de jóvenes. Al
principio, pasé la mitad del día
con ellos, el día de San José, y
luego continuaron trabajando.
Había 315, más o menos,
conectados con 30 mil. 

Eran jóvenes de todo el mundo,
cristianos, no cristianos, no
creyentes, bien seleccionados
para que no tuvieran miedo de
hablar.

Y trabajaron seriamente. Me
contaron los secretarios del
Sínodo, el salesiano y el jesuita
que estaban con ellos, el padre
Sala y el padre Costa, que se
quedaban hasta las cuatro de
la madrugada trabajando en el
documento durante los últimos
tres días, tomándoselo muy en
serio. Los jóvenes realmente
querían hablar con seriedad. 

También lo hace en su discurso
al inicio del Sínodo, el 3 de
octubre de 2018: 

Un sentido «gracias» merecen
los dos secretarios especiales,
Padre Giacomo Costa, jesuita,
y Don Rossano Sala, salesiano,
que han trabajado
generosamente con empeño y
abnegación. Se han dejado la
piel en la preparación.



EN DON BOSCO..."
"PIENSO POR EJEMPLO 



En muchas ocasiones el Papa
Francisco ha puesto a don
Bosco y su sistema
pedagógico como ejemplo en
sus discursos. 

En el viaje apostólico a Ecuador
(5-13 de julio de 2015)
recuerda su intervención en la
Basílica de María Auxiliadora,
meses antes, con muchas
semejanzas. En su discurso a
la sociedad civil, en Quito, el 7
de julio, recuerda: Les decía a
los salesianos: “¡Ustedes que
Don Bosco los creó para
educar, hoy educación de
emergencia para esos jóvenes  
que no tienen trabajo!”. ¿Por
qué? Emergencia para
prepararlos a pequeños
trabajos que le otorguen la
dignidad de poder llevar el pan
a casa. A estos jóvenes
desocupados que son los que
llamamos los “ni ni” –ni
estudian ni trabajan–, ¿qué
horizontes les queda? ¿Las
adicciones, la tristeza,    la   de-

presión, el suicidio –no se
publican íntegramente las
estadísticas de suicidio
juvenil– o enrolarse en
proyectos de locura social, que
al menos le presenten un
ideal? 

En la Carta al reverendo padre
Dariusz Wilk, C.S.M.A. superior
general de la Congregación de
San Miguel Arcángel les
recuerda: 

La Providencia Divina ha
plantado esta semilla en la vida
de Don Markiewicz, quien
primero la ha cultivado
mediante la experiencia de vida
religiosa en la Congregación
Salesiana y en la amable
relación directa con San Juan
Bosco. Al regresar de Italia a
Polonia como primer salesiano,
siguió la siembra a través de
las obras a favor de los niños
pobres y abandonados,
reuniendo en torno a ellos
hombres y mujeres, colabora-

dores del primer núcleo de la
rama masculina y femenina de
las futuras Congregaciones de
San Miguel Arcángel.

En su discurso a los miembros
de la Unión Católica Italiana de
profesores, dirigentes,
educadores y formadores dice:
La comunidad cristiana tiene
muchísimos ejemplos de
grandes educadores que se
dedicaron a colmar las
carencias de la formación
escolar o a fundar escuelas.
Pensemos, entre otros, en san
Juan Bosco, de quien se
celebra este año el
bicentenario de su nacimiento.
Él aconsejaba a sus
sacerdotes: educar con amor.
La primera actitud de un
educador es el amor. A estas
figuras es a quien podéis mirar
también vosotros, educadores
cristianos, para animar desde
dentro una escuela que,
prescindiendo de su gestión
estatal o no estatal, tiene
necesidad de educadores
creíbles y testigos de una
humanidad madura y
completa. Testimonio. Y esto
no se compra, no se vende: se
ofrece.

En su saludo a la selección de
fútbol italiana en 2019 les dice:
Don Bosco también decía:
“¿Cómo pueden ser felices los
niños, cómo reunir a los niños?
―en esa época, en los barrios
pobres y abandonados―: echa
un balón a la calle y enseguida
llegarán los niños”.



Durante su viaje apostólico con ocasión de la XXXIV Jornada Mundial de la Juventud  (23-28

de enero de 2019) no dudó en hablarle a los jóvenes de don Bosco. En la noche más

importante que el pontífice comparte con miles de jóvenes, una de las más especiales de la

JMJ, esta vez en el Campo San Juan Pablo II se dirigió poniendo al santo como ejemplo. Sus

palabras circularon de una forma vertiginosa por todas las redes sociales: 

Pienso por ejemplo en Don Bosco que no se fue a buscar a los jóvenes a ninguna parte. A

ver acá, los que quieren a Don Bosco, un aplauso. Don Bosco no se fue a buscar a los

jóvenes a ninguna parte lejana o especial, simplemente aprendió a mirar, a ver todo lo

que pasaba a su alrededor en la ciudad con los ojos de Dios y, así, su corazón fue

golpeado por cientos de niños, de jóvenes abandonados sin estudio, sin trabajo y sin la

mano amiga de una comunidad. Muchos vivían en la misma ciudad, muchos criticaban a

esos jóvenes, pero no sabían mirarlos con los ojos de Dios. A los jóvenes hay que

mirarlos con los ojos de Dios. Él lo hizo, se animó Don Bosco a dar el primer paso: abrazar

la vida como se presenta y, a partir de ahí, no tuvo miedo de dar el segundo paso: crear

con ellos una comunidad, una familia donde con trabajo y estudio se sintieran amados.

Darles raíces desde donde sujetarse para que puedan llegar al cielo. Para que puedan ser

alguien en la sociedad. Darles raíces para que se agarren y no los tire abajo el primer

viento que viene. Eso hizo Don Bosco, eso hicieron los santos, eso hacen las

comunidades que saben mirar a los jóvenes con los ojos de Dios ¿Se animan ustedes los

grandes a mirar a los jóvenes con los ojos de Dios? [Sí!]



En su visita pastoral a
Pompeya y Nápoles recuerda
la intervención del presidente
del Tribunal de apelación que
recordaba un lema de san Juan
Bosco: «buenos cristianos y
honestos ciudadanos», dirigido
a los niños y a los jóvenes. El
itinerario de esperanza para los
niños —los que están aquí y
para todos— es ante todo la
educación, pero una educación
auténtica, el itinerario de
educar para un futuro: esto
previene y ayuda a seguir
adelante.

Es relevante también que en la
Carta Apostólica a todos los
consagrados con ocasión del
año de la vida consagrada
recuerde entre otros santos a
San Juan Bosco. 

También lo recuerda en su
discurso a los hijos de Santa
María Inmaculada en el que
trata el tema de las nuevas
generaciones. Les dice:

Don Frassinetti, como su
amigo Don Bosco, se dieron
cuenta del papel estratégico
de las nuevas generaciones en
una sociedad dinámica y
proyectada en el futuro. Os
exhorto a amar las nuevas
generaciones, a haceros
compañeros de viaje de su
camino, a veces confuso pero
lleno de sueños, que también
son parte de la llamada de
Dios.

El 23 de noviembre de 2016
evoca de nuevo su figura:
pensemos en san Juan Bosco,
que preparaba para trabajar a
chicos de la calle, en el oratorio
y después en la escuela, las
oficinas. És así como surgieron
muchas y diversas escuelas
profesionales, que habilitaban
para trabajar mientras
educaban con valores
humanos y cristianos. La
instrucción, por lo tanto, es
verdaderamente una peculiar
forma de evangelización.

Y no solo ha pensado en don
Bosco. También han sido
muchas las ocasiones en las
que ha recordado el trabajo de
los salesianos como en la
inauguración del museo
etnológico Anima Mundi y de la
exposición sobre la Amazonía
en los Museos Vaticanos,
donde reconoce el trabajo
realizado junto a otros. 

En su discurso a los prelados
de la iglesia greco-católica
ucraniana les dice: os llevo en
mi corazón y rezo por vosotros,
queridos hermanos
ucranianos. Y os revelo que a
veces lo hago con las
oraciones que recuerdo y que
aprendí del obispo Stefano
Chmil, entonces sacerdote
salesiano; él me las enseñó
cuando yo tenía 12 años, en
1949, y aprendía con él a servir
la Divina Liturgia tres veces por
semana. 



El 28 de diciembre de 2022 en su carta apostólica Totum
amoris est con ocasión del IV Centenario de la muerte de
San Francisco de Sales, durante la narración biográfica del
santo menciona un fragmento a una de sus cartas a una
de sus comunidades de religiosas. El papa hace un alto en
el camino y comenta la carta:

EN ESTAS PALABRAS SE TRASLUCE ESA MIRADA QUE
HA HECHO CÉLEBRE EL OPTIMISMO SALESIANO, QUE
HA DEJADO SU HUELLA PERMANENTE EN LA HISTORIA
DE LA ESPIRITUALIDAD Y QUE HA FLORECIDO
SUCESIVAMENTE, COMO EN EL CASO DE DON BOSCO
DOS SIGLOS DESPUÉS.

TOTUM AMORIS EST
CARTA APOSTÓLICA



DON BOSCO Y Mª AUXILIADORA
FIESTAS SALESIANAS



La cercanía de la fiesta del santo, el 31 de enero de cada año, ha sido también ocasión especial

para destacar alguna caractertística de su vida y si persona. Por ejemplo, tras la audiencia

general del 29 de enero de 2014, primera ocasión donde podía celebrar como papa la fiesta de

San Juan Bosco, dijo:

Otro ejemplo significativo lo encontramos en el domingo 16 de agosto de 2015. El papa

sabiendo que eran muchos jóvenes los que se encontraban en el SYM Don Bosco para

celebrar la efeméride del Bicentenario del nacimiento de Don Bosco, los saluda así: 

En el ángelus 30 enero de 2022 también nos saluda: 

<<Pensemos en este gran santo, padre y maestro de la juventud. No se encerró en la
sacristía, no se encerró en sus cosas. Salió a la calle a buscar a los jóvenes, con esa
creatividad que le caracterizaba.>>

El viernes próximo celebraremos la memoria de san Juan Bosco. Queridos jóvenes, que

su figura de padre y maestro os acompañe en los años de estudio y formación. Queridos

enfermos, no perdáis la esperanza incluso en los momentos más duros del sufrimiento. Y

vosotros, queridos recién casados, inspiraos en el modelo salesiano del amor preventivo

en la educación integral de vuestros hijos.

Dirijo un saludo especial a los numerosos jóvenes del Movimiento juvenil salesiano,

reunidos en Turín en los lugares de San Juan Bosco para celebrar el bicentenario de su

nacimiento; les animo a vivir en lo cotidiano la alegría del Evangelio para generar

esperanza en el mundo. 

En la víspera de la fiesta de san Juan Bosco, quiero saludar a los salesianos y salesianas

que tanto bien hacen en la Iglesia. He seguido la misa celebrada en el santuario de María

Auxiliadora [en Turín] por el Rector Mayor, Ángel Fernández Artime, y recé con él por

todos. Pensemos en este gran santo, padre y maestro de la juventud. No se encerró en la

sacristía, no se encerró en sus cosas. Salió a la calle a buscar a los jóvenes, con esa

creatividad que le caracterizaba. Mis mejores deseos para todos los salesianos y

salesianas.



2

Con ocasión de la fiesta de María Auxiliadora también han sido varios los recuerdos que el

santo padre ha tenido los días próximos a su celebración cada 24 de mayo. En la Solemnidad

de Pentecostés, que coincidía con la fiesta, el 24 de Mayo de 2015, saluda a los salesianos. El

24 de mayo de 2020, cuando apenas estábamos saliendo del confinamiento total, en el Regina

Caeli en la Biblioteca del palacio apostólico nos dirigía las siguientes palabras:

Un año más tarde, en el Regina Caeli del 23 de mayo, también tiene un grato recuerdo: 

En el ángelus 30 enero de 2022 también nos saluda. Es la demostración del cariño que el

santo padre no solo tiene a los salesianos, sino el recuerdo y la devoción hacia María

Auxiliadora y don Bosco.  

<<Un pensamiento para los salesianos y las salesianas, que trabajan tanto, tanto, en la
Iglesia por los más lejanos, por los más marginados, por la juventud. ¡Que el Señor los
bendiga y los lleve adelante con tantas santas vocaciones!>>

 Hoy, en el día de María Auxiliadora, dirijo un saludo afectuoso y cordial a los salesianos y

salesianas. Recuerdo con gratitud la formación espiritual que recibí de los hijos de Don

Bosco. 

hablando de la festividad de mañana, María Auxilio de los cristianos, un pensamiento

para los salesianos y las salesianas, que trabajan tanto, tanto, en la Iglesia por los más

lejanos, por los más marginados, por la juventud. ¡Que el Señor los bendiga y los lleve

adelante con tantas santas vocaciones!



Con ocasión de la celebración del bicentenario del nacimiento de San Juan Bosco el papa

escribe al Rector Mayor de 24 de junio de 2015. Entre los rasgos distintivos del carisma nos

muestra algunos:

<<Don Bosco nos enseña, ante todo, a no quedarnos mirando, sino a ponernos en
primera línea, para ofrecer a los jóvenes una experiencia educativa integral que,
sólidamente basada sobre la dimensión religiosa, involucre la mente, los afectos, toda
la persona, considerada siempre como creada y amada por Dios.>>

Un rasgo característico de la pedagogía de Don Bosco es la «amorevolezza», la

amabilidad, a entenderse como amor manifestado y percibido, en el cual se revelan la

simpatía, el afecto, la comprensión y la participación en la vida del otro. Él afirma que en

el ámbito de la experiencia educativa no basta amar, sino que es necesario que el amor

del educador se exprese mediante gestos concretos y eficaces. Gracias a tal amabilidad

tantos niños y adolescentes en los ambientes salesianos han experimentado una

intensa y sana afectividad, muy preciosa para la formación de la personalidad y para el

camino de la vida. [...] 

Otros rasgos distintivos de la praxis

educativa de Don Bosco: ambiente de

familia; presencia del educador como

padre, maestro y amigo del joven,

expresado por un término clásico de la

pedagogía salesiana: la asistencia; clima

de alegría y de fiesta; amplio espacio

dado al canto, a la música y al teatro;

importancia del juego, del patio de

recreación, de los paseos y del deporte. 

<<En síntesis, Don
Bosco vivió una gran
pasión por la salvación
de la juventud,
manifestándose
testimonio creíble de
Jesucristo y anunciador
genial de su Evangelio,
en comunión profunda
con la Iglesia, en
particular con el Papa.>>



SALESIANOS
EN CAPÍTULOS GENERALES



El 31 de marzo de 2014 en la
Sala Clementina el papa
Francisco recién celebrado su
primer aniversario en el
papado, realiza un discurso a
los participantes en el Capítulo
General XXVII. En él recuerda el
tema de trabajo que se había
realizado: el trabajo y la
templanza. 

En concreto recuerda la
importancia de la educación de
los jóvenes para trabajar en la
sociedad según el espíritu del
Evangelio, como agentes de
justicia y de paz, y a vivir como
protagonistas en la Iglesia y les   

Fotografía del papa Francisco en la sala Clementina con don Pascual Chávez Villanueva, rector mayor
emérito, y don Ángel Fernández Artime, elegido  24 de marzo de 2014, y reelegido en 2020.

desea que la experiencia de
don Bosco y su «sistema
preventivo» os sostengan
siempre en el compromiso de
vivir con los jóvenes. 

Por último habla sobre la
importancia de la dimensión
vocacional, especialmente la
consagrada, y los invita a
presentarla con belleza a los
jóvenes. 

Recuerda como hará en otras
ocasiones que es crucial
insertar a los jóvenes en el
mundo del trabajo en el mundo
de exclusión juvenil. 

<<La evangelización de los
jóvenes es la misión que el

Espíritu Santo os ha
confiado en la Iglesia. Esa

misión está estrechamente
unida a su educación.>>

https://es.wikipedia.org/wiki/24_de_marzo
https://es.wikipedia.org/wiki/2014


El mensaje del papa Francisco
a los participantes del capítulo
general XXVIII, el mensaje inicia
evocando el rumor y el griterío
de los patios de Valdocco,
como la mejor música
funcional para que el Espíritu
reavive el don carismático del
fundador. 

Es esta la intención que
desarrolla en su primer
epígrafe, donde llama a salir de
una retórica que nos haga
decir continuamente "todo
está cambiando" y que a
fuerza de repetirla y repetirla,
termina por instalarnos en una 

nercia paralizante que le priva
a vuestra misión de la parresia
propia de los discípulos del
Señor. 

Son muchos los consejos que
da el papa, pero sobre todo
habla del don de los jóvenes, de
la importancia de la presencia
en el mundo, la universalidad y
pluralidad de la familia
salesiana, el desafío de las
redes y la necesidad de volver
a la retórica de los sueños,
como lo hacía don Bosco. 

Con estas preciosas palabras
termina el discurso: 

<<Quiero ofrecerles estas
palabras como las “buenas
noches” en toda buena casa
salesiana al finalizar la
jornada, invitándolos a soñar
y a soñar a lo grande. Sepan
que el resto se les dará por
añadidura. Sueñen casas
abiertas, fecundas y
evangelizadoras capaces de
permitirle al Señor mostrar a
tantos jóvenes su amor
incondicional y les permita a
ustedes gozar de la belleza a
la que fueron llamados.
Sueñen… y no sólo por
Ustedes y por el bien de la
Congregación sino por todos
esos jóvenes privados de la
fuerza, la luz y el consuelo de
la amistad con Jesucristo,
privados de una comunidad
de fe que los contenga, de un
horizonte de sentido y de
vida (Cfr. Evangelii Gaudium
49). ¡Sueñen… y hagan
soñar!>>



HIJAS DE MARÍA AUXILIADORA
EN CAPÍTULOS GENERALES



realizar oportunos
itinerarios de cambio y de
conversión pastoral
establecer un clima de
corresponsabilidad que
favorezca el camino de fe
de cada uno y la adhesión
personal a Jesús

En su discurso a las
participantes en el Capítulo
General de las Hijas de María
Auxiliadora en la Sala
Clementina el 8 de noviembre
de 2014, el papa tras aludir a la
Patagonia, como tantas veces
hace, da varios consejos sobre
la necesidad de salir a las
fronteras y las anima a: 

evangelización, mediante
vuestras actividades en el
ámbito de la educación y de la
escuela, de la catequesis y de
la formación de los jóvenes en
el apostolado.

Fotografía de sor Yvonne Reungoat en el año 2014, tras ser reelegida como superiora general de las
Hijas de María Auxiliadora. A la derecha sor Chiara Cazzuola que será elegida enl 5 de octubre de

2021 como sucesora.

ir adelante con entusiasmo
en estas líneas de acción
que el Espíritu Santo os
está sugiriendo
Ser por doquier testimonio
profético y presencia
educativa mediante una
acogida incondicional de
los jóvenes.

En la segunda parte del
discurso las llama a la unidad y
comunión fraterna. Concluye
invitándolas a que el ejemplo
de san Juan Bosco y de santa
Dominga Mazzarello os impulse
a contribuir con mayor
entusiasmo aún a la nueva 



Imitad a la Virgen y haced lo mismo .
Despertar la frescura original de la fecundidad vocacional del Instituto.
Fidelidad creativa al carisma.
Necesidad de que crezcan comunidades entretejidas con relaciones intergeneracionales,
interculturales, fraternales y cordiales.
No olvidéis la gracia de los orígenes, la humildad y la pequeñez de los comienzos que hicieron
transparente la acción de Dios en la vida y en el mensaje de quienes, llenas de asombro,
iniciaron este camino. María Auxiliadora os ayudará: ¡sois sus hijas! 
Avanzad con entusiasmo por el camino que el Espíritu os sugiere.

En el encuentro con las participantes en el Capítulo General de las Hijas de María Auxiliadora en su
casa generalicia de Roma el 21 de octubre de 2021 el papa en su discurso les hace varias
invitaciones, entre las que destacamos: 

Accede al suplemente de Vida Nueva
realizado por el 150 aniversario de la
fundación del Instituto de las Hijas de
María Auxiliadora el 5 de Agosto de 1872. 



SALESIANOS Y SALESIANAS
NOMBRAMIENTOS DE 



Desde su llegada a la sede romana el papa ha nombrado varios obispos y cardenales

salesianos. Tras nombrarlo en marzo 2014 como miembro de la Congregación para los

Instituos de Vida Consagrada y en julio de 2015 como miembro de la junto ejecutiva de Caritas

Internacional, entre otros muchos cargos en los sínodos de obispos, el Papa anuncio que haría

cardenal al obispo salesiano Lucas Van Looy el 27 de agosto de 2022, aunque él pidió que no

lo hicieran y el papa estuvo de acuerdo. El anuncio realizado el 29 de mayo de 2022 incluía a

otro obispo salesiano al que nombraría cardenal: Mons. Virgilio do Carmo, arzobispo de Díli

(Timor Oriental). Este fue creado cardenal por el papa el 27 agosto, y nombrado dos meses más

tarde como miembro de la Congregación para los Instituos de Vida Consagrada. 

Monseñor Virgilio se unía a la lista de cardenales salesianos como el último. Anteriormente

había sido nombrado Monseñor Cristóbal López Romero. Nombrado como arzobispo de Rabat

el 29 de diciembre de 2017, el papa Francisco lo nombró administrador apostólico de Tánger.

Posteriormente, el 5 de octubre de 2019 fue creado cardenal. Ha sido nombrado miembro del

Pontificio Consejo para el Diálogo interreligioso (14 de enero de 2020) y miembro de la

Congregación para el Culto Divino y la Disciplina de los Sacramentos (3 de mayo de 2022).

También el Cardenal Daniel Sturla se encontraba ya en esta lista de cardenales salesianos

nombrados por Francisco. Fue creado cardenal por el papa Francisco en el consistorio del 14

de febrero 2014. También ha nombrado obispos salesianos como Monseñor Salvador Cleofás

Murguía Villalobos o Monseñor Eduardo Pinheiro da Silva como obispo de Jaboticabal. 

https://es.wikipedia.org/wiki/Papa
https://es.wikipedia.org/wiki/Francisco_(papa)
https://es.wikipedia.org/wiki/Consistorio_(Iglesia_cat%C3%B3lica)


En el Nombramiento de consultores de la Secretaría General del

Sínodo de los Obispos del 24 de mayo de 2019 incluye a Don

Rossano Sala, sdb, y a Alessandra Smerilli, fma. 

Entre las tres mujeres nombradas por el Papa el 13 de julio de

2022 como miembros del Dicasterio para los Obispos está Sor

Yvonne Reungoat, F.M.A., ex superiora general de las Hijas de

María Auxiliadora. 

En febrero de 2023 ha nombrado al salesiano Mauro Mantovani

como prefecto de la Biblioteca Apostólica del Vaticano. 

Otros muchos han sido los nombramientos del papa Francisco dentro

de la Congregación Salesiana y las Hijas de María Auxiliadora.

Destacamos algunos: 

En su despedida al cardenal salesiano Tarcisio

Bertone, que deja el cargo de secretario de

estado, ejercido durante siete años (2006-

2013), en un discurso donde también tomaba

posesión el nuevo secretario, Pietro Parolin,

recuerda la importancia del papa en el carisma

salesiano: Para todo salesiano, el amor a la

Iglesia se expresa de manera del todo

particular en el amor al Sucesor de Pedro.

Sentirse en el corazón de la Iglesia,

precisamente porque se está con el Papa.

Este mismo amor al papa lo propone como

característica del cardenal salesiano en una

carta personal del mismo día, el 15 de octubre

de 2013, aludiendo a la audacia y el amor al

Papa que caracterizan a los hijos de san Juan

Bosco. 

Será en el Prólogo al libro de Bertone Desafío

para el futuro donde el papa escribe: Cuando

en 2007, él visitó Argentina como legado

pontificio para la celebración de la

beatificación de Ceferino Namuncurá, su trato

fraterno al encontrar a los obispos de la

Conferencia episcopal, la afabilidad toda

salesiana al tratar con la gente después de

cada celebración pública, conquistaron mi

interés y mi admiración. 



EVANGELII GAUDIUM CON DON BOSCO
EL PRÓLOGO DEL LIBRO



DE LA FAMILIA SALESIANA
SALUDOS A MIEMBROS



En su viaje a Turquía (28-30 noviembre de 2014) dedica su último saludo antes de su

despedida a los jóvenes refugiados asistidos por los salesianos. En su breve saludo se dirige a

cientos de jóvenes y les dice: 

En su viaje a Georgia y Azerbaiyán (30 de septiembre-2 de octubre de 2016) celebra la

eucaristía dominical en la iglesia de la Inmaculada del Centro salesiano de Bakú. La homilía

hace referencia al servicio. 

En su viaje apostólico a Budapest y Eslovaquia (12-15 septiembre de 2021) se encuentra con

salesianos, y en su encuentro con la comunidad gitana da gracias a los salesianos por su labor

de integración. En el Aula Pablo VI después de volver de su viaje recuerda en la audiencia

general la labor de los salesianos en Bratislava con los gitanos: Los gitanos son nuestros

hermanos: debemos acogerles, debemos estar cerca como hacen los padres salesianos allí en

Bratislava, muy cercanos a los gitanos.

Queridos jóvenes, no se desanimen. Es fácil decirlo... pero hagan un esfuerzo para no

desanimarse. Con la ayuda de Dios, sigan esperando en un futuro mejor, a pesar de las

dificultades y obstáculos que ahora están afrontando. La Iglesia Católica, a través de la

valiosa labor de los Salesianos, les es cercana y, además de otras ayudas, les ofrece la

oportunidad de cuidar su educación y su formación. Recuerden siempre que Dios no

olvida a ninguno de sus hijos, y que los niños y los enfermos están más cerca del

corazón del Padre. En su vuelo de vuelta los recuerda y muestra su deseo de haber

podido visitarlos en su campamento de refugiados. Tres días más tarde, en su recuerdo

del viaje durante la audiencia del miércoles, agradece el trabajo de los salesianos en

Estambul y destaca su trabajo con los refugiados recordando ese oratorio salesiano de

refugiados como algo hermoso y un trabajo oculto. 



En el Ángelus del 1 noviembre de 2014 saluda a los participantes en la «Carrera de los

santos» y en la «Marcha de los santos», organizadas respectivamente por la Fundación

don Bosco en el mundo y por la Asociación Familia pequeña Iglesia. Este saludo se repetirá

también en 2015 , 2019, 2020.

Tras el ángelus del día de la Inmaculada de 2017 saluda a los estudiantes de las Escuelas

Salesianas de Milán. 

El 18 de julio de 2021 saluda al Oratorio Don Bosco de San Severo

En el Ángelus del 8 agosto 2021: saluda, en particular, al grupo de la pastoral juvenil de

Verona, los jóvenes de Crevalcore, como también a los jóvenes de Scandiano y los de las

casas salesianas de Triveneto que han llegado a Roma en bicicleta. 

El saludo en el ángelus el 14 de agosto de 2021 al Movimiento Juvenil Salesiano de

Triveneto. 

El 29 de agosto 2021 saluda al grupo de novicios salesianos. 

El 7 de agosto de 2022 saluda a los del Oratorio “Don Bosco” de Tolmezzo.

En el videomensaje a los jóvenes del Instituto Universitario Salesiano de Venecia: Doy las

gracias a los jóvenes del Instituto Universitario Salesiano, y a la "Cube Radio", de Venecia,

por haber preparado un camino de Adviento inspirado en la Palabra de Dios de cada

domingo y en la encíclica Laudato si'. ¡Gracias!

En su saludo a los artistas del concierto de Navidad del Vaticano en diciembre de 2019 el papa

expresa su agradecimiento a los Salesianos y a Scholas Occurrentes por el esfuerzo con el

que llevan a cabo sus proyectos en la Amazonía con este espíritu de servicio. Lo mismo hará

otros años, como en el 2022. En su discurso dedicado a la paz, tema de la edición del concierto

de ese año, con la guerra ucraniana más que desarrollada, no duda en traer a colación, al inicio,

a los salesianos de “Misión Don Bosco” que están junto a las poblaciones, trabajan para la

acogida de los refugiados y para la distribución de comida y medicinas. 

Entre los saludos y encuentros con miembros de la familia salesiana podemos enumerar otros

muchos como: 

http://www.vatican.va/content/francesco/es/encyclicals/documents/papa-francesco_20150524_enciclica-laudato-si.html


UN CHISTE
Y POR ÚLTIMO...

¿SABES QUE DIOS ES IGNORANTE? HAY CUATRO
COSAS QUE DIOS NO PUEDE SABER — ¿PERO,
CUÁLES SON?— QUÉ PIENSAN LOS JESUITAS,
CUÁNTO DINERO TIENEN LOS SALESIANOS,
CUÁNTAS CONGREGACIONES DE MONJAS HAY Y
DE QUÉ SE RÍEN LOS FOCOLARES.

Del discurso a los participantes en la Asamblea
General del movimiento de los focolares en el
Aula Pablo VI el 6 de febrero de 2021: 



www.culturayfe.es

@sdemostaza

Con la colaboración de:


